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Las historietas enseñan que la ciencia no es objetiva y
que el conocimiento como propiedad de la humanidad ter-
mina siendo el deseo de un mundo distinto. En este lugar
de saqueo y resistencia permanentes, una investigadora
quería decirle al pueblo que los agroquímicos enferman y
matan. Pero el Inta la censuró.

(APe).- Las historietas, ese maravilloso género litera-
rio, enseñan desde hace décadas que la ciencia no es objeti-
va y que el conocimiento como propiedad de la humanidad
termina siendo el deseo de un mundo distinto, mejor, con
solidaridad y fraternidad.

Las historietas enseñan, en definitiva, que los conoci-
mientos que afectan los negocios de las grandes empresas
son difíciles de difundir y divulgar.

La mayoría de los llamados superhéroes están
entrampados en las tribulaciones entre el capital y el cono-
cimiento como símbolo de una conciencia planetaria que
vaya más allá del dinero.

En la Argentina semicolonial del tercer milenio, mien-
tras el Paraná, el litio, el agua, el petróleo, los peces, el gas,
los demás minerales, la tierra y los árboles parecen ser bie-
nes comunes que esperan ser devorados por las multinacio-
nales; en este lugar de saqueo permanente y resistencia tam-
bién permanente, una investigadora quería decirle al pue-
blo que los agroquímicos enferman y matan.

Y no fueron las grandes multinacionales las censoras si
no un organismo estatal, nada menos que el Instituto Na-
cional de Tecnología Agropecuaria.

Pensar que en los años sesenta y setenta el Inta promo-
vía la reforma agraria y la explotación racional y
diversificada de la tierra.

Virginia Aparicio relevó en 2021 que había agrotóxicos
en orina, sangre y materia fecal de personas y en el aire del
lugar en el que residen en distintos lugares de la provincia
de Buenos Aires siempre fumigados desde hace, por lo
menos, treinta años.

El miércoles 21 de junio de 2023, el director nacional
del Inta, Carlos Alberto Parera, le envió una nota a la in-
vestigadora de la institución -ingeniera Agrónoma, doctora
en Ciencias Agrarias e investigadora del Conicet- que pre-
tendía informar a la comunidad sobre sus hallazgos y a la
vez, advertir sobre el peligro al que están expuestos los ha-
bitantes de los pueblos fumigados.

En la nota se instruyó a Aparicio a suspender el anun-
cio público de los resultados del proyecto internacional
“Transición Sostenible de Protección Vegetal: Un Enfoque
de Salud Global (Sprint)”, que se llevaría a cabo ese día.

En un documento firmado por cientos de representan-

tes de diversas organizaciones y particulares se interpretó
la actitud del funcionario máximo del Inta como “un acto
de censura y persecución” sin explicaciones.

“Repudiamos enérgicamente el proceder del director del
Inta, quien tomó la decisión de censurar a la investigadora,
Virginia Aparicio”, resaltaron y argumentaron que “el
relevamiento biológico humano que motiva el proceder cen-
sor del Inta comprendió la búsqueda de agrotóxicos en per-
sonas que habitan en pueblos fumigados de la provincia de
Buenos Aires”.

El muestreo fue realizado durante la primavera de 2021
y forma parte del proyecto Sprint (Transición Sostenible de
Protección Vegetal: Un Enfoque de Salud Global) financia-
do por el programa de investigación e innovación Horizon-
te 2020 de la UE. Del proyecto Sprint participa un grupo de
institutos de investigación de 10 países europeos y Argenti-
na, con la intervención del Inta.

En mayo último, los participantes de Argentina toma-
ron conocimiento de los resultados que preocuparon sobre-
manera debido a que se detectaron y cuantificaron decenas
de agrotóxicos en los cuerpos humanos, tanto en sangre,
como en orina y materia fecal, así como en el aire que se
respira en los pueblos fumigados.

Los análisis se realizaron en personas que residen en
localidades de Buenos Aires con actividad agraria cercana
a las plantas urbanas. Además de la toma de muestras se
aplicó a cada sujeto que participó de la experiencia una
pulsera por el término de una semana que permite captar
las sustancias existentes en el aire que respiran en el lugar
que habitan. Esas muestras fueron analizadas en las uni-
versidades de Wageningen y Stichting Katholieke
Universiteit, en Países Bajos.

El procedimiento del muestreo realizado en la Argenti-
na contó una aprobación del Comité Bioética de Ética de la
Investigación del Programa Temático Interdisciplinario en
Bioética (PTIB) dependiente de la Secretaría de Ciencia y
Tecnología de la Universidad Nacional de Mar del Plata.
Además, el protocolo del muestreo fue revisado por pares y
publicado en una revista científica. “Esto no deja nada por
discutir. Lo objetable y repudiable es la censura y persecu-
ción del director del Inta”, enfatizaron.

En la Argentina semicolonial del tercer milenio, como
anticiparon desde hace décadas las historietas, los intereses
empresariales a través de instituciones también al servicio
de esos capitales quieren imponerse a la ciencia y la ver-
dad. Lo que no saben es que siempre habrá resistencia y
que la porfiada insistencia por una humanidad mejor conti-
nuará… como las historietas.

Las
historietas
y la
censura
del Inta

Por Carlos del Frade

El Observatorio de la Deuda Social de Argentina, que pu-
blica la Universdidad Católica (UCA), informó acerca del cre-
cimiento del asistencialismo estatal en la Argentina., pero tam-
bién hizo saber que, a pesar de su constante crecimiento, tam-
bién son mayores los problemas de la segurdad alimentaria y
la pobreza en el país.

Hay datos del Informe que son más que llamativos. Uno
de ellos indica que 23 millones de argentinos reciben alguna
forma de asistencia estatal, esto es 51,7% para fines del 2022.
Cuando cerraba el año 2021 esa cifra era 44,7% de argentinos
recibiendo algún nivel de asistencia.

Sin embargo, la pobreza que alcanza a 17 millones de per-
sonas no para de crecer: En el 2019 era del 35,5%; en el 2020,
con la pandemia, subió al 42%; en el 2021 fue del 42,4% y en
el 2022 llegó al 43,3%. Otro dato inquietante es la brutal caí-
da de los sectores medios no profesionales. En ese sector el
14,6% era pobre en el 2021 y en el 2022 esa cifra ascendió al
18,2%

Otra manifestación de esta profundización del mal vivir lo
tenemos en la cantidad de personas que se ubican en lo que se
suele denominar inseguridad alimentaria, es decir aquellos que
no tienen acceso a suficientes alimentos o suficientes alimen-
tos nutritivos. En este sector, también el crecimiento es cons-
tante y en el 2022 alcanzó al 9,4% del total de la población.

El otro dato –paradojal- que completa este panorama tie-
ne que ver con la evolución positiva del Producto Bruto Inter-
no (PBI) en el 2021y 2022, después de la fuerte caída, del
10,5% a causa de la pandemia en 2020. En el 2021 el PIB
creció 10,3% y en el 2022 volvió a crecer un 5,2%.

Un último núcleo de datos proporcionados por el Informe
tiene que ver con los datos sobre la indigencia y su mayor
desarrollo etario. Para fines del año pasado la indigencia pro-
medio del país era del 8,1%. Cuando se medía para los meno-
res, jóvenes y adolescentes (0 a 17 años) esa cifra subía al
13,1%. Esos números indican el tipo de sociedad que se está
construyendo y el futuro que le depara para las nuevas genera-
ciones.

Son muchas las conclusiones que se pueden sacar de estos
datos. Uno de ellos, tal vez el que mejor explica esta bronca

social que se desparrama por toda la sociedad, es que –en
estos últimos años 2021 y 2022- la economía creció notoria-
mente, a pesar de lo cual la pobreza también fue mayor. Eso
tiene una sola explicación: los sectores económicos más po-
derosos se quedaron con los beneficios de ese crecimiento.

A esa explicación general se le agrega una consideración
política: eso se produjo en medio de un gobierno que dice
defender los intereses populares. Es decir que a la horrible
política del neoliberalismo macrista (2015-2019) se le debe
agregar los malos años, para los sectores más humildes, de
este período gobernado por Alberto Fernández y Crstina
Kirchner. Ahí está la respuesta a las altas abstenciones y los
votos en blanco y nulos que exhiben las recientes elecciones
provinciales.

Este conjunto de informaciones proporcionadas por el in-
forme de la UCA da cuenta de otra realidad que no se debe
pasar por alto. Se trata del crecimiento de las diversas mane-
ras de concretarse el asistencialismo estatal.

Cualquier “fotografía” de la dolorosa realidad que rodea a
los argentinos reafirma la necesidad de mantenerlo e –inclu-
so- incrementarlo. Pero cuando no nos quedamos en la foto y
apuntamos a la “película” que nos muestre la evolución de
varios datos, concluimos que ésta no puede ser la respuesta a
los males del país. Puede ser un remedio de corto plazo, im-
prescindible quizá, pero que no puede ni debe perpetuarse.

Es aquí donde aparece la necesidad de otro modelo de eco-
nomía, de otro tipo de país, que se construya con esfuerzo,
pero que ese sacrificio termine sirviendo al pueblo que lo pro-
tagonizó y no a quienes se benefician con el trabajo de los
demás. Es posible que esta afirmación arranque algunas son-
risas socarronas, sobre las pretensiones de estas consideracio-
nes.

Los técnicos, académicos y funcionarios ,“los que saben”
y nos apabullan con números desde los medios de
(in)comunicación, es probable que se rían por estas
ingenuidades. Sin embargo, no son pocos quienes, con la mi-
rada puesta en otros números y en las exiguas mesas cotidia-
nas de millones de argentinos, tienen otras lecturas y expecta-
tivas.

El
asistencialismo
estatal
no alcanza
y la
pobreza
crece

Por Juan Guahán
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En la Semana Provincial de la
Prevención del Consumo de Dro-
gas, científicas del Conicet Córdo-
ba reflexionan sobre los aportes de
las investigaciones psicológicas en
conductas adictivas.

Entre el 26 de junio y el 2 de
julio de 2023, el Ministerio de Sa-
lud de Córdoba, a través de la Se-
cretaría de Prevención y Asisten-
cia de las Adicciones, llevará ade-
lante la 7° edición de la Semana
Provincial de la Prevención del
Consumo de Drogas. Instituida
mediante la Ley 10.610, la inicia-
tiva se enmarca en el Día Interna-
cional de la Lucha contra el Uso
Indebido y el Tráfico Ilícito de
Drogas, que se conmemora cada
26 de junio por decisión de la Or-
ganización de las Naciones Uni-
das (ONU).

En ese marco, Angelina Pilatti
y Yanina Michelini, científicas del
Conicet en el Instituto de Investi-
gaciones Psicológicas (IIPsi,
Conicet-UNC), comparten los más

recientes avances y potenciales
contribuciones del Grupo de Inves-
tigación en Conductas Adictivas
durante el Desarrollo, que dirigen
conjuntamente.

«El principal objetivo de nues-
tro grupo, que ya tiene 10 años de
funcionamiento, es estudiar los
factores que aumentan la probabi-
lidad de presentar conductas de
consumo proble-
mático entre per-
sonas en distin-
tas etapas del de-
sarrollo (niños/
as, adolescentes
y jóvenes). Co-
menzamos estu-
diando el consu-
mo de alcohol y,
con el tiempo,
incorporamos
otras sustancias
(tabaco y mari-
huana), además
de otras conduc-
tas potencial-

mente adictivas como el uso de
redes sociales y videojuegos, o de
alimentación», introduce Pilatti.

Además de sus proyectos pro-
pios, las especialistas participan en
el equipo internacional Cross-Cul-
tural Addictions Study Team
(CAST), creado en 2015 por el
psicólogo Adrián J. Bravo (Uni-
versidad William & Mary,

EE.UU.) con la idea de convocar
científicos/as de países con contex-
tos socioculturales diferentes a los
que tradicionalmente se ven repre-
sentados en las investigaciones
norteamericanas. «El CAST lleva
adelante estudios sobre comporta-
mientos adictivos en estudiantes
universitarios de diferentes países,
bajo la premisa de evaluar si estas
conductas se expresan de manera
diferente o similar, y si las varia-
bles que las explican mantienen su
correlación en los distintos contex-
tos o si hay relaciones entre varia-
bles y conductas que se observan
en algunos lugares pero en otros
no. Desde 2015, nuestro equipo
participa recolectando datos de
Argentina», comenta Pilatti.

Por su parte, Michelini desta-
ca: «La finalidad última es obte-
ner información que permita iden-
tificar cuáles subgrupos de jóve-
nes tendrían mayor riesgo de de-
sarrollar consumos problemáticos,
sobre todo en la etapa universita-
ria, y discernir si estos exhiben
características particulares de per-
sonalidad o del manejo de sus
emociones que estarían asociadas
con conductas adictivas. Poder
identificar grupos de riesgo, a su
vez, permite pensarlos como po-
tenciales focos de intervención
para prevenir o reducir los proble-
mas asociados». Sin embargo,
Pilatti acota: «Hablamos de fenó-
menos probabilísticos. No quiere
decir que alguien que reúna deter-

minadas ca-
racterísticas
sí o sí tendrá
p r o bl e ma s
con las sus-
tancias, ni
que alguien
que nunca ex-
p e r i me n tó
ciertos facto-
res de riesgo
esté exento de
involucrarse
en recorridos
de consumo
problemáti-
co».

Motivos para consumir:
entendiendo el nexo entre
la cultura y las conductas

individuales
El individualismo y el colecti-

vismo son dos orientaciones cul-
turales principales que disponen
los modos en que las personas o
los grupos se definen en su rela-
ción con los demás. Aunque un
grupo puede exhibir determinados
patrones culturales, estos no están
uniformemente distribuidos y pue-
den observarse diferencias a nivel
individual. Estas pautas influyen
en las conductas individuales y,
según numerosas investigaciones,
sobre las conductas de consumo.
Los resultados sugieren que ma-
yores niveles de individualismo se
asocian con mayor consumo de
sustancias, en tanto que el colecti-
vismo muestra, en algunos casos,
efectos protectores.

En un trabajo producido re-
cientemente por Pilatti en colabo-
ración con el CAST, se aplicó este
modelo para explicar el consumo
de alcohol en estudiantes univer-
sitarios/as de EE. UU., Canadá,
España, Uruguay, Argentina,
Sudáfrica e Inglaterra. Evitando
clasificar a priori los países como
‘individualistas’ o ‘colectivistas’,
el estudio examinó la relación en-
tre los patrones de orientación cul-
tural a nivel individual y el consu-
mo de alcohol, conectados por in-
termedio de los motivos de consu-
mo. «Los motivos son las ‘razo-
nes’ o incentivos que conducen a
alguien a involucrarse en determi-
nados comportamientos, por los
beneficios diferenciales que estos
tendrían frente a otros incentivos
disponibles», desarrolla la autora.

Dentro del campo de investi-
gación del consumo de alcohol, los
motivos se clasifican por su
valencia, según si la persona per-
ciba que consumir incrementará su
bienestar (valencia positiva), o que
reducirá su malestar (valencia ne-
gativa), y por su fuente, es decir,
si la motivación proviene del inte-

Consumos problemáticos
Conocer los motivos para identificar grupos de riesgo

Grupo de Investigación en Conductas Adictivas durante el Desarrollo
(IIPsi, CONICET-UNC)
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Planificá tus viajes

Turismo Mutual Tiro Federal Morteros
Tel 03562-402300/Cel.: 3562-409847 E-mail: turismo2@mutualdeltiro.com.ar

PATAGONIA
desde Madryn hasta el fin del mundo
Salida: 23 de Octubre 2023
Bus semicama-11 noches de
Alojamiento, 1/2 pensión. Aé-
reo de regreso Ushuaia-Córdo-
ba. Excursiones. Asistencia
médica.
Precio: U$D1670.-

SAN MARTÍN
DE LOS ANDES

Salida: Julio-Agosto
Bus Mix-3 o 4 noches de Alojamiento c/
desay. Coordinador. Asistencia médica.
Precio: $97.700.-

TRELEW CON
PENÍNSULA DE VALDÉS
Salida: Septiembre a Noviembre
Aéreso-04 noches de Aloja-
miento, 1/2 pensión. Visitas.
Seguro médico.
Precio: $156.999.-

RIO DE JANEIRO+BUZIOS
Salida: 12 de Julio
Aéreos-Traslados-3 noches de
Alojamiento en Río+4 en
Buzios-Desayunos-Asistencia
médica.
Precio: Desde U$D
669+imp..-

rior de la persona o del entorno
social. A partir de esta clasifica-
ción, se han planteado cuatro ti-
pos de motivos para consumo de
alcohol: de afrontamiento (inter-
nos, para disminuir el malestar),
de conformidad (externos, para
ajustarse a las presiones del grupo
de pares), sociales (externos, para
facilitar la interacción social y pa-
sarla bien), y de animación (inter-
nos, para aumentar el bienestar y
la euforia que ya siente).

«Estos motivos se relacionan
de forma diferencial con el tipo de
consumo y con los problemas aso-
ciados. Se ha visto que los consu-
mos por motivos de afrontamien-
to del malestar se asocian a moda-
lidades de consumo más proble-
máticas que suelen realizarse en
solitario por personas que no en-
cuentran mejores maneras de li-
diar con circunstancias adversas
(por ejemplo, por un déficit en
herramientas de regulación emo-
cional). Las personas con este tipo
de motivaciones para el consumo
están más expuestas a sufrir pro-
blemas severos, en comparación
con alguien que bebe alcohol por
motivos sociales. En el segundo
caso, quizás pueda asociarse al
consumo en mayores cantidades,
aunque no suele traducirse en con-
secuencias negativas severas», ex-
plica Pilatti.

«Los motivos de conformidad
-prosigue la especialista- pueden
tener una relación con el consu-
mo negativa o inexistente, pero sí
tienen relación con las consecuen-
cias negativas. Además, estos mo-
tivos pueden presentar diferencias
culturales. En nuestro trabajo vi-

mos que los/as universitarios/as de
Argentina y de España muestran
niveles menores de consumo por
motivos de conformidad que aque-
llos/as de países con tradiciones
típicamente individualistas y
verticalistas. Esta diferencia qui-
zás sea porque la presión social
para consumir alcohol es más
marcada antes de la etapa univer-
sitaria y, a esa altura, la gran ma-
yoría ya consume de manera re-
gular».

Los resultados de esta investi-
gación representan una valorable
contribución a las políticas públi-
cas de prevención e intervención
sobre conductas adictivas que tie-
nen alto coste en el sector sanita-
rio y el socio-productivo. Como
apunta Pilatti: «Encontramos que

la mayoría de las correlaciones en-
tre las variables medidas fueron
constantes a lo largo de los países
estudiados. Esto ya se había obser-
vado en trabajos previos. La im-
plicancia es que, si algún tipo de
intervención ha sido exitoso en
otros países como EE.UU., podría
pensarse en aplicarlo en contex-
tos diferentes. Es decir, que esta-
ríamos identificando ciertos fenó-
menos ‘universales’ entre los mo-
tivos y los consumos de alcohol».

Otro artículo del equipo, pu-
blicado este año en la revista
Addictive Behaviors, se enfocó en
evaluar si un instrumento utiliza-
do para medir motivos de uso de
videojuegos es equivalente en dis-
tintos países. «El abordaje
psicométrico que aplicamos en las

investigaciones
del CAST re-
quiere la adap-
tación de los
instrumentos
de medición
(cuestionarios),
que muchas ve-
ces fueron ge-
nerados para
otras poblacio-
nes, analizando
en qué medida
se ajustan a las
poblaciones de
nuestro interés;
ya sea por la
edad, el lengua-
je y/o el contex-
t o
sociocultural»,

señala Michelini, quien es la pri-
mera autora del trabajo.

«En los últimos tiempos ha ido
incrementando el uso de
videojuegos y, si bien la mayoría
juega con fines recreativos, hay
cierto porcentaje que exhibe un uso
problemático, muchas veces aso-
ciado a motivos de afrontamiento.
De allí la importancia de determi-
nar los motivos por los cuales las
personas hacen uso de los
videojuegos, para poder diferen-
ciar grupos con mayor o menor
probabilidad de desarrollar proble-
mas asociados. Este trabajo repre-
senta un avance importante hacia
una medición más precisa de esas
variables en diferentes poblacio-
nes. Porque si el cuestionario no
es interpretado de igual manera
por los participantes de distintas
nacionalidades, no puede asegu-
rarse que las diferencias observa-
das sean reales o el producto de
un sesgo metodológico», acota
Pilatti.

«Las diferencias en el uso de
videojuegos que se encontraron
entre países individualistas y co-
lectivistas se ven principalmente
en los motivos de afrontamiento.
En sociedades individualistas, hay
una relación más fuerte entre los
motivos de uso por afrontamiento
y las consecuencias negativas. Esto
tiene lógica, ya que en países don-
de se prioriza el desarrollo indivi-
dual hay menos apoyo social para
que los jóvenes enfrenten situacio-
nes difíciles, por lo que acuden al
uso de videojuegos como una es-

trategia desadaptativa para redu-
cir el malestar. Por el contrario,
cuando hay mayor asistencia por
parte del grupo de pertenencia,
esto funciona como factor protec-
tor contra modalidades problemá-
ticas de consumo», reflexiona
Michelini.

Y añade: «Sistemáticamente
hemos observado, tanto en consu-
mo de sustancias como en uso de
videojuegos, que los motivos de
afrontamiento cumplen un rol
mediador entre otras variables re-
lacionadas con consumo proble-
mático, como el manejo ineficiente
de las emociones, problemas de
salud mental (depresión, ansiedad)
o rasgos de personalidad vincula-
dos con inestabilidad emocional.
Jóvenes que tienen mayores nive-
les de rasgos desadaptativos usan
con mayor frecuencia el alcohol
por motivos de afrontamiento».

Recientemente, el Grupo de
Investigación en Conductas
Adictivas durante el Desarrollo
está indagando a nivel local sobre
una modalidad de consumo simul-
táneo de alcohol y marihuana
(SAM), donde los efectos de am-
bas sustancias se superponen.
«Este tipo de consumo, compara-
do con consumir por separado, se
asocia a un consumo de alcohol y
de marihuana en mayores canti-
dades, así como a mayores proble-
mas derivados (relaciones sexua-
les inseguras, conducción de ve-
hículos bajo los efectos de sustan-
cias, peleas físicas u otras conduc-
tas agresivas). Por eso hay un in-
terés por estudiar no sólo cuánta
gente realiza consumo SAM, sino
también qué factores permiten di-
ferenciar perfiles de consumo, y
cuáles de ellos tienen mayor im-
pacto en las consecuencias nega-
tivas», declara Pilatti.

«En estudios realizados por el
CAST con universitarios/as de dis-
tintos países, más del 50% de los/
as estudiantes reportó consumir
ambas sustancias y, dentro de ese
grupo, la mayoría manifestó al
menos un episodio SAM en el mes
previo. Argentina se encuentra
entre los países con mayor ocu-
rrencia de consumo SAM; sin
embargo, no parece haber diferen-
cias significativas con el resto de
los países. Más allá de esto, aun-
que varíe el porcentaje de perso-
nas que se involucran en esta mo-
dalidad de consumo, quienes lo
hacen tienen un perfil de consu-
mo similar en los distintos países:
ingieren más alcohol y marihua-
na, y tienen más problemas aso-
ciados. O sea que, nuevamente, se
observan tendencias globales en
los fenómenos de consumo», con-
cluye la investigadora.

Algo que las especialistas remarcan es que, aun-
que en una muestra aleatoria pueda ser mayor el
porcentaje de varones que consumen una sustan-
cia (alcohol o marihuana) o que juegan videojuegos,
los patrones de consumo y el efecto de las variables
asociadas a dicha conducta son similares para am-

Las conductas adictivas
no distinguen por género

bos géneros.
En esa línea, Michelini expresa:

«Desmitificando los comportamientos potencial-
mente adictivos, no hay grandes diferencias por
género en los fenómenos. Lo que pasa es que tra-
dicionalmente se estudiaban en población adulta,
en la que solía haber mayor diagnóstico de trastor-
nos por abuso de alcohol en varones que en muje-
res -porque estas no accedían de igual forma al
diagnóstico y tratamiento-. Los cambios sociales
de los últimos tiempos han permitido visibilizar la
prevalencia de conductas adictivas en mujeres. En
la población joven con la que trabajamos, las dife-
rencias por género que en algún momento pudie-
ron observarse se han ido disipando».

Esto implica que los programas de tratamiento
deberían cubrir todo el espectro de la población,
procurando ofrecer mayor accesibilidad a las per-
sonas bajo condiciones de vulnerabilidad. «Distin-
tos estudios, entre ellos uno en el que participamos
recientemente, muestra que las personas que pre-
sentan menores tasas de asistencia a tratamiento
son principalmente mujeres, con mayor número
de hijos/as y sin empleo. Estas mujeres podrían
beneficiarse de programas de tratamiento integra-
dos y terapias motivacionales individualizadas de
asistencia al tratamiento», proponen ambas espe-
cialistas.

Consumos problemáticos:
Conocer los motivos para
identificar grupos de riesgo

Viene de Pág. 3
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La celebración del triunfo de
Hacemos Unidos por Córdoba en
el departamento San Justo concre-
tó en un encuentro intendentes,
funcionarios y dirigentes.

El encuentro realizado en San
Francisco fue encabezado por el
intendente de esa ciudad, Damián
Bernarte,acompañado por el legis-
lador departamental electo Gusta-
vo Tevez, la  legisladora Alejan-
dra Piasco, el legislador Ramón
Giraldi, el secretario de Coordina-
ción Territorial en el Ministerio de
Gobierno de la Provincia y inten-
dente de Freyre en uso de licencia
Augusto Pastore.

El encuentro tuvo como obje-
tivo celebrar la victoria de Hace-
mos Unidos por Córdoba y brin-
dar apoyo al go-
bernador electo
M a r t i n
Llaryora.

D a m i á n
Bernarte inten-
dente de San
Francisco y
electo para los
próximos 4
años fue el en-
cargado de dar
inicio a la con-
ferencia de
prensa conside-

rando que tienen suficientes moti-
vos para festejar este triunfo «por
el trabajo que se ha realizado en
todas las localidades en las que se
llevaron a cabo las elecciones pro-
vinciales y municipales», desta-
cando que por primera vez será
gobernador un sanfrancisqueño.

La legisladora provincial Ale-
jandra Piasco al sostener que fue-
ron duros días, sentenció que
«Juez va a tener que pedir discul-
pas públicas a las personas de Cór-
doba que llamó drogones por ele-
gir a quienes querían. Los cordo-
beses eligieron a quienes vieron
trabajar», sostuvo.

«Fueron muy importantes los
votos de nuestro departamento
para que Martín sea hoy goberna-

dor. Es el triunfo de San Justo, es
el triunfo de la gestión, es el de la
capital», indicó la legisladora.

Por su parte el legislador por
el departamento San Justo Ramón
Giraldi al evaluar que al Hacemos
Unidos por Córdoba va a ser ma-
yor a los 3 puntos establecidos por
el escrutinio provisorio. El traba-
jo que se ha hecho en el departa-
mento es excelente, les agradezco
a todos», finalizó el legislador
oficialista.

El secretario de Coordinación
Territorial en el Ministerio de Go-
bierno de la Provincia e intenden-
te de Freyre en uso de licencia
Augusto Pastore, fue una celebra-
ción al cumplirse 40 años de la
recuperación de la democracia,
«Nos reunimos el grupo de
intendentes y legisladores de
SanJusto, para agradecer a los ve-
cinos por el acompañamiento al
Gobernador electo, Martin
Llaryora, un dirigente salido de
nuestro departamento».

Por último, Gustavo Tevez,
intendente de Brinkmann y legis-
lador electo, afirmó que Martín
Llaryora ganó en 32 pueblos y ciu-
dades del departamento San Justo
de los 38 existentes, «Hemos he-
cho una campaña como nos han
enseñado, caminando el departa-
mento con respeto y hablando con
los vecinos. Se necesita respeto y
eso nos ha enseñado nuestro go-
bernador electo».

«Una vez más nuestra fuerza
política demostró que es democrá-
tica y defiende el sistema, susten-
tado en el respeto» aseveró Tevez

Creo que hay otra forma de tra-
bajar en el departamento, remarcó
la Dra. Romina López,
precandidata a Senadora por la lis-
ta Es con Vos, en Unidos para
Cambiar Santa Fe. El 80% de la
gente ve a la función del Senador
como alguien que entrega subsi-
dios y yo quiero cambiar eso,
remarcó

En declaraciones a Radio
Belgrano, afirmó que no es la fun-
ción principal entregar ayudas.
¿Qué ley sacó el Senador en los
últimos tiempos?, se preguntó
López

Hay muchas obras estancadas
que van más allá de lo que pueda
hacer un presidente comunal o in-
tendente, falta de rutas, gas, agua,
no tenemos médicos policiales, en-
tre otras carencias, explicó. Por eso
digo que hay que legislar y no sólo
entregar sobres.

Además creo que en la
renovación porque 24 años
y ahora pretender 28 años es
demasiado tiempo. La gente
lo elige, pero se genera un
monopolio que es difícil
romper. Por eso me involu-
cro y quiero mostrarle a la
gente que hay otras formas
de hacer política.

Yo no tengo miedo si
digo algo que es público,
afirmó López, al ratificar su
denuncia sobre cargos que
ocupan familiares de
Michlig. Yo no agravio a
nadie, yo cuestiono que una
persona beneficie a su flia.

con fondos públicos. Por eso quie-
ro una ley en la que se establezca
que ningún familiar ocupe un car-
go político

Por eso pido que hay que esta-
blecer prioridades en el manejo de
la caja que tiene un Senador, pero
además que los fondos se entre-
guen en forma equitativa. A San
Guillermo no la incluyeron en el
programa PRO.DI.LED, y a otras
localidades también. Por eso es
importante tener relación con los
32 Ptes. Comunales e Intendentes.

Cuando empecé a cuestionar la
política del Senador se la agarró
con todos los sanguillerminos y
dejó de venir a los actos
institucionales.

Por último pidió un debate en-
tre los tres precandidatos del fren-
te, ahí voy a dejar en claro cuáles
son mis propuestas.

Romina López cuestiona la
discriminación de Felipe Michlig

Celebraron la victoria de Hacemos
Unidos del Departamento San Justo
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Presentaron la Estudian-
tina 2023 mediante una con-
ferencia de prensa que será
organizada por la municipa-
lidad.

La misma fue encabeza-
da por el Coordinador de
Deportes, Diego Demarchi,
y el Director de
Emprendedurismo, Héctor
Galiano, donde señalaron
que la misma involucra  a la
totalidad de las promociones
de las escuelas de San
Guillermo.

Durante dos días partici-
paran de distintas competen-
cia con el propósito de obte-
ner la mayor cantidad de lla-
ves de las cuales una de ellas

abrirá en el momento final
el cofre con el gran premio.

«Dentro de los desafíos
solidarios de este año, los
alumnos se comprometen a
confeccionar cuchas o casi-
tas para el refugio de anima-
les, así como la construcción
de juegos didácticos para
donar a instituciones educa-
tivas. Esta iniciativa pro-
mueve la solidaridad y la res-
ponsabilidad social entre los
estudiantes» destacaron los
funcionarios municipales.

Así mismo señalaron
que el premio para esta edi-
ción será un viaje para todos
los alumnos de la promoción
que resulte ganadora.

En relación al premio
dijeron que se trata de una
recompensa que» busca re-
conocer el esfuerzo y la par-
ticipación de los estudiantes
de los futuros egresados, al
tiempo que fomenta la inte-
gración y el espíritu de equi-
po».

Emprender
con impacto

El lanzamiento del ciclo
de capacitaciones para actua-
les y futuros emprendedores
avaladas por el Ispi N° 4006
fue presentado por el muni-
cipio

La primera capacitación
tendrá lugar el miércoles 5
de julio en el Centro Cultu-
ral «Daniel R. Martina» a las
20, dictado por la Coordina-
dora de Producción Eliana
Peger, el Director de
Emprendedurismo Hector
Galiano y la Emprendedora
Eva Batistón de Mondino.
La misma se titula como
«Motivación e impulso para
crecer».

La mismas no tendrán
costo y otorgara certificación
una vez finalizado el ciclo de
formación

Para más información
comunicarse 03562 44-0865
o acercarse a la oficina de
Producción y
Emprendedurismo de la
Municipalidad.

El electo intendente de
Freyre Germán Baldo emi-
tió un saludo a la comuni-
dad después de ser proclama-

do en las urnas por su comu-
nidad en las últimas eleccio-
nes municipales

«No me es fácil explicar

lo que siento en este momen-
to, una mezcla de sentimien-
tos encontrados, pero quiero
aprovechar esta ocasión para
agradecer profundamente a
cada vecino y vecina de
Freyre, por su voto de con-
fianza, y también a quienes
no nos votaron; Freyre es
uno solo, todos nos conoce-
mos y por eso gobernaremos
para todos por igual, porque
en definitiva lo que todos
queremos es una localidad
cada día mejor».

«Mi especial agradeci-
miento a Augusto Pastore
por habernos marcado el ca-
mino para el progreso de
Freyre, como así también a
quienes me acompañaron en
la lista, depositando su com-
promiso para continuar la
transformación y haciendo
mucho más».

«Por último, un párrafo
especial para mi familia, por
ser el sostén principal, acom-
pañarme y darme las fuerzas
necesarias para afrontar este
momento que jamás me ol-
vidaré».

Freyre
Germán Baldo agradeció

el apoyo de su pueblo

Un video para la preven-
ción de drogas produjo el
municipio con la participa-
ción de deportistas.

Lo hizo en el marco de
la Semana Provincial de la
Prevención del consumo de
Drogas, instituida así por la
Legislatura de Córdoba en el
año 2019 para visibilizar la
problemática del consumo

de sustancias.
El municipio de Freyre se

sumó a esta acción preventi-
va con mensajes de los de-
portistas Andrés Acosta;
Alexis Mallet; Luis
Arnaudo; Dario Roldan y
julia Beltramino en la que
muestra a las distintas disci-
plinas como una herramien-
ta para no caer en la tenta-

ción, cerrando con un men-
saje del intendente German
Baldo quien es profesor de
educación física y entrenador
deportivo expresando «Acér-
cate porque dialogar es pre-
venir y entre todos nos cui-
damos»

El Centro Preventivo
Freyre realiza acciones pre-
ventivas diversas desde
2018, y actualmente  asiste
y acompaña a muchas fami-
lias que comenzaron el ca-
mino de la rehabilitación.

Prevención de consumo de drogas

La presentación de la va-
riedad 2023 de los vinos San
Giovanni producidos por la
familia de Raúl Possetto con-
cretaron en la mañana del do-
mingo en la estación del ferro-
carril de Brinkmann.

La familia Possetto desde
hace 9 años viene apostando
a los varietales malbec, merlot
y cabernet sauvignon de
viñedos cordobeses, los que
fueron presentados en el mar-
co de la celebración de las
fiestas patronales de
Brinkmann.

En primer lugar Raúl
Possetto se refirió a los
isologotipos que muestran la
evolución de la marca, donde
en la primera se ve a la grafía
del pasaporte de su bis abue-
lo, luego hicieron para los 130
años de Brinkmann la bande-
rola de la casa del fundador y

esta última San Giovanni fue
creada por Rubén Tealdi para
esta nueva cosecha.

«Estoy muy feliz porque
llegó otra jornada donde San
Giovanni se manifiesta en su
condición de vino joven toda-
vía, por eso lo que perciben
en la copa no es el vino que
van a tomar en septiembre,
octubre o noviembre que va a
estar más asentado» señaló

No descartó para el próxi-
mo año al cumplirse el déci-
mo que puedan estar mostran-
do algún blanco o un
especiado para ser tomado ca-
liente como lo hacían los
abuelos en invierno

Así mismo resalto que los
vinos San Giovanni integran
«Utuco» integrado por un gru-
po de cocineros y producto-
res de Córdoba que buscan
descubrir los sabores que de-

jaron los antepasados aboríge-
nes y los que trajeron los abue-
los inmigrantes, «Tenemos
que buscar la identidad de los
sabores de cada lugar» pun-
tualizó Raúl Possetto

Dirigiéndose al intenden-
te que a partir de diciembre
será legislador, dijo «Tendrá
la oportunidad de proponer
leyes que ayuden al mayor
desarrollo y fomento del turis-
mo gastronómico de Córdo-
ba».

Cerró. «San Giovanni es
el resultado del trabajo de la
familia Possetto en la región
de Ansenuza, gracias por es-
perarlo»

Es un embajador
de Brinkmann

El intendente Gustavo
Tevéz agradeció a Raúl, Ni-
colás y Paula Possetto por
acompañar durante estos 9
años en las fiestas patronales
con la nueva cosecha de San
Giovanni e incentivo a que lo
sigan haciendo de la misma
manera con los próximos
intendentes y agradeció por
llevar el nombre de la ciudad
a donde va Utuco a los distin-
tos lugares de la provincia

«Nosotros tenemos un
gran desafío que es potenciar
el Parque Nacional Ansenuza,
para crear trabajo, nuevas ac-
tividades para que nuestros
chicos se queden acá» mani-
festó y señalo «Sos un emba-
jador permanente de
Brinkmann».

Familia Possetto Brinkmann
Presentó vinos San Giovanni

San Guillermo
Presentaron Estudiantina 2023

Foto Archivo
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La escuela de la obra
Salesiana en Colonia Vignaud
este año celebra 120 años espar-
ciendo los valores pedagógicos
de Don Bosco.

En 1903 la la escuela nació
como colegio para varones, du-
rante su proceso fueron
implementando diferentes pla-
nes de estudio orientados al ma-
gisterio. En 1975 se transformó
en el Instituto Agropecuario
Salesiano «Nuestra Señora del
Rosario» conocido popularmen-
te como el IAS para que desde
hace más de cuatro décadas
mujeres y hombres egresen brin-
dando conocimientos tecnológi-
cos para el desarrollo del cam-
po en el centro del país.

Los egresados de este esta-
blecimiento educacional cuen-
tan con el valor agregado del sis-
tema preventivo de Don Bosco
que tiene como objetivo funda-
mental la educación integral de
los jóvenes, en un ambiente edu-
cativo de cercanía y confianza
para la formación de buenos
cristianos y honestos ciudada-
nos.

El IAS es el colegio secun-

dario de Colonia Vignaud que
se distingue sobre el resto, lo
que hace que esta comunidad
de algo más de mil habitantes
albergue a unos 250 alumnos
de la misma localidad y de po-
blaciones de las provincias de
Córdoba, Santa Fe y Santiago
del Estero.

El fiel estilo de Don Bosco
como método para la enseñan-
za no solo de la actividad
agrónoma, sino como filosofía
de la cultura y el amor al traba-
jo es lo que ubica al IAS entre
los establecimientos de mas
prestigio pedagógico integrán-
dose a las comunidades rurales
como parte de su desarrollo.

El IAS, en Colonia Vignaud
es uno de los diez que se distri-
buyen en todo el país, y forma
parte de los únicos dos que fun-
cionan en la provincia de Cór-
doba, especializándose en Co-
lonia Vignaud en producción
lechera, ganadera, agrícola y
otras producciones
agropecuarias, brindando he-
rramientas para sostener el
arraigo de los estudiantes en su
lugar de producción.

La inauguración de vestuarios
y sanitarios concreto la Escuelita
de Fútbol Barrio San Miguel a tra-
vés de un acto con la participación

de autoridades
Se trata de vestuarios para el

equipo local y visitante, con sus
respectivos sanitarios, sanitarios

inclusivos, duchas, lavadero,
utilería y depósito que fuera cons-
truido con aportes del municipio,
donaciones y recaudación de even-
tos realizados por la entidad.

El Ing. Daniel Mandrile quien
tuvo a su cargo el diseño y con-
ducción técnica de la obra señaló
que se comenzó en el 2019 como
consecuencia de un problema de
salud, lo que lo llevo a realizar una
promesa. «Con aportes de la fa-
milia Locatelli, la municipalidad
y mucha gente que quiere seguir
en el anonimato pudimos avanzar
y llegar a este día tan importante
para esta institución. Esta obra tie-
ne un significado especial porque
cumplí la promesa», puntualizó y
al mismo tiempo adelantó que el
próximo proyecto es la construc-
ción de la portada de ingreso y el
salón social.

El presidente de la Escuelita
de Fútbol Barrio San Miguel, Car-
los Almada, puso de manifiesto el
orgullo de comisión directiva el
haber concretado una obra de esta
naturaleza, destinado a los chicos
del barrio, lo que incentiva a se-
guir trabajando por ellos

El intendente Hugo Boscarol
al resaltar la importante labor que
cumple esta institución, recordó
que años atrás, el municipio ad-
quirió el terreno, para luego ceder
en comodato a la Escuelita de Fút-
bol, permitiendo, fomentando y
garantizando el desarrollo de la
actividad, que permite que muchas
de las figuras del deporte surjan
de estas instituciones.

En el referido acto la institu-
ción recibió pelotas de fútbol y
materiales deportivos.

Hockey
Este año incorporaron la acti-

vidad del hockey brindando un
espacio deportivo a las mujeres, un
proyecto que lo pusieron en mar-
cha a pulmón por lo que convo-
can a quienes quieran colaborar
con la indumentaria de las niñas

Participan alrededor de 40 ni-
ñas en la practica de la actividad
las que despues de cada practica
reciben la merienda y en los en-
cuentros el almuerzo

Escuelita de Fútbol Barrio San Miguel Suardi
Inauguraron vestuarios y sanitarios

Colonia Vignaud

El IAS cumple 120 años

La primera milonga con un se-
minario para todo
público se lleva a
cabo en Porteña el
viernes 7 de julio

El evento orga-
nizado por el Taller
Municipal de Tan-
go se llevará a cabo
en el salón
parroquial, Camilo
Bergero 537 de
Porteña a las 19 se
lleva a cabo el se-
minario para prin-
cipiantes abierto a
todo público, a las
20 se realiza un se-
minario para avan-
zados, cerrando a
las 22 con una noche de milonga

con la musicalización de Ani
Fernández y con
distintos estilos
musicales.

La entrada ge-
neral a la milonga
tendrá un costo de
$ 500, mientras
que para participar
de los seminarios
el costo es de $
1000 con entrada a
la milonga inclui-
da

Quienes de-
seen recabar mayor
información para
participar pueden
contactarse a los
teléfonos 3564

566630 o 3564 622106.

Porteña
Primera gran milonga
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